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2018，我们干得怎么样？
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这份预算很给力

◆本报记者谢佳沥

两会关注
LIANG HUI GUAN ZHU

◆本报记者文雯

习近平总书记在

参加十三届全国人大

二次会议内蒙古代表

团审议时强调，要保

持加强生态文明建设

的战略定力，探索以

生态优先、绿色发展

为导向的高质量发展

新路子。

而今年的政府工

作报告中，对今年经

济社会发展的主要预

期目标、长江经济带

发展、产业转型、打好

污染防治攻坚战等进

行部署时，多次提到

高质量发展。

城市是高质量发

展的重要载体，也是

新旧动能转换的重要

战场。然而，每个城

市的发展基础不同。

在推进新旧动能转

换、实现高质量发展

的过程中，每个城市

都要通过不同的方

式，回答协同推进高

质量发展与高水平保

护这一共同的命题。

借全国两会之机，记

者选择了3个城市，管

中窥豹，试图描画出

他们以生态环境保护

推进高质量发展的探

索和思考。

三座城市的高质量发展新路
——从抚顺、溧阳、三亚转型看以生态环境保护推进高质量发展

“ 今 年 准 备 安 排 大 气 、
水 、土 壤 污 染 防 治 等 方 面
的资金 600 亿元，同比增长
35.9% ，聚 焦 打 赢 污 染 防 治
攻 坚 战 七 大 标 志 性 战 役 。”
3 月 7 日 ，财 政 部 部 长 刘 昆
在 十 三 届 全 国 人 大 二 次 会
议 记 者 会 上 介 绍 了 2019 年
治 污 攻 坚 的 资 金 安 排 情
况 。 这 一 投 入 增 长 幅 度 之
大，引人关注。

生 态 环 境 保 护 、污 染
治 理 是 长 期 复 杂 的 系 统 性
工 程 ，需 要 大 量 人 力 、物
力 、财 力 的 投 入 ，这 样 才 能
保 障 各 项 工 作 不 断 向 前
推进。

2018 年 5 月 ，习 近 平 总
书 记 在 全 国 生 态 环 境 保 护
大 会 上 指 出 ：“ 生 态 环 境 保
护 该 花 的 钱 必 须 花 ，该 投
的 钱 决 不 能 省 。 要 坚 持 资
金 投 入 同 污 染 防 治 攻 坚 任
务相匹配。”

2018 年 6 月 ，中 共 中
央 、国 务 院 印 发《关 于 全 面
加 强 生 态 环 境 保 护 坚 决 打
好 污 染 防 治 攻 坚 战 的 意
见》要 求 ，“ 资 金 投 入 要 向
污 染 防 治 攻 坚 战 倾 斜 ，加
大 财 政 投 入 力 度 ，逐 步 建
立 常 态 化 、稳 定 的 财 政 资
金投入机制。”

近 年 来 ，生 态 环 保 领
域投入力度逐年加大。

从 中 央 财 政 对 治 污 攻
坚 方 面 的 投 入 来 看 ，总 量
上 ，2017 年 ，中 央 财 政 安 排
污 染 防 治 资 金 合 计 340.35
亿 元 ，2018 年 是 405 亿 元 ，
2019 年则达到了 600 亿元。

增 量 上 ，2018 年 比

2017 年 增 加 64.65 亿 元 ，
2019 年 比 2018 年 增 加 196
亿元。

增 幅 上 ，2018 年 比
2017 年增长 19%，2019 年比
2018 年增长 35.9%。

单 项 上 ，2019 年 的 600
亿 元 预 算 中 ，大 气 污 染 防
治 方 面 的 资 金 安 排 250 亿
元 ，增 长 25% ；水 污 染 防 治
方面的资金安排 300 亿元，
增 长 45.3%；土 壤 污 染 防 治
资 金 安 排 50 亿 元 ，增 长
42.9%。

不 仅 中 央 投 入 逐 年 大
幅 增 加 ，地 方 投 入 力 度 也
在不断加大。

从 今 年 地 方 两 会 披 露
的 数 据 中 我 们 可 以 看 到 ，
2019 年 ，广 东 省 级 财 政 安
排 节 能 环 保 支 出 103.16 亿
元 ，同 比 增 长 109.3%；河 北
省 在 强 化 生 态 治 理 方 面 安
排 140.4 亿 元 ，增 长 41.8% ；
云 南 省 级 财 政 安 排 节 能 环
保 支 出 13.7 亿 元 ，比 上 年
年初预算增长 32.4%……

除 了 直 接 投 入 ，事 实
上 ，近 年 来 ，中 央 在 加 大 对
重 点 生 态 功 能 区 的 转 移 支
付 力 度 、促 进 构 筑 安 全 生
态 格 局 ，发 挥 财 税 政 策 引
导 作 用 、促 进 绿 色 低 碳 循
环 发 展 ，实 施 财 政 奖 补 政
策 、大 力 支 持 生 态 保 护 与
修 复 ，着 力 完 善 税 收 政 策 ，
注 重 发 挥 税 收 杠 杆 调 节 作
用 等 方 面 也 持 续 发 力 ，全
方 位 、多 角 度 支 持 污 染 防
治工作。

当 前 ，我 国 生 态 环 境
保 护 形 势 依 然 紧 迫 和 严
峻 ，充 足 的 财 政 资 金 投 入 ，
完 善 的 财 政 制 度 体 系 ，必
将 为 我 们 做 好 生 态 环 保 工
作 、打 好 打 胜 污 染 防 治 攻
坚 战 提 供 有 力 的 保 障 、奠
定坚实的基础。

不同的城市，经济基础、产业结构、行
业规模等千差万别，立足生态环境保护，
推动新旧动能转换和高质量发展的延伸
线和拓展面，也必然各具特色。

“产业、民生、生态必须结合起来，与
绿色发展同步推进。”来鹤解释说，抚顺市
选择了充分利用现有工业基础，延伸产业
链条。在原有重工业基础上，发展精细化
工，发展煤炭综合利用、页岩炼油等化工
产业，发展钢铁制造业、装备业，提高产品
附加值。建立石化研发中心，尽可能提升
产业整体水平。

延伸化工产业链条并不等于放松环
境监管。

“坚决打好污染防治攻坚战，咬住环境
质量改善目标不动摇。”来鹤坚定地说。
2018年，抚顺市全面推进污染防治攻坚战三
年行动计划，全年拆除10吨及以下燃煤小锅
炉172台；22条黑臭水体全部完成治理并通
过验收。全年空气优良天数达到了 279天，
达标率 76.4%，比上年提高 1.1 个百分点；
PM10浓度 73 微克/立方米，同比下降 12%；
PM2.5浓度43微克/立方米，同比下降8.5%。

尽管困难和压力都很大，但是来鹤相
信，这些都是暂时的。通过淘汰小化工，
扶持高端产业，如今，抚顺的精细化工产
业已经从无到有，发展到上百家，其中 40

多家效益较好。“我们正在申请国家级的
高新技术产业园区。”

溧阳市则选择了一条“生态创新”的
发展道路。

“生态创新”的概念实际上是对发展生
态经济的实践和探索，是对习近平总书记提
出的“两山”理论的自觉担当和实践创新。

徐华勤介绍说，生态创新首先是要
让生态在区域一体化中更具吸引力，让
人愿意来；二是把生态创新出新的表现
形式，让更多的人来了不想走、走了还想
来；三是通过生态优势吸引创新的力量，
在更高层次实现生态价值；四是最终通
过科技、人才、产业与生态的融合，实现发
展动能的提升，把建立在生态基础上的先进
制造、高端休闲、现代健康、新型智慧“四大
经济”发展成“环境更友好、发展可持续、群
众得实惠、政府有收益”的“幸福经济”，打
通绿水青山通向金山银山的价值实现路
径，为生态文明建设提供范例。

生态创新的基础是好的生态环境。
为了改善环境质量，2018年，溧阳市

完成煤炭消费总量净削减 36.83万吨。出
台《溧阳市化工生产企业整治提升工作方
案》，拟整治提升的 28 家企业全面开展整
治，其中 1家整治无望已关闭，20家已通过
预验收。完成太湖二级保护区内20个自然

村生活污水处理工程建设。完成29个黑臭水
体整治。600个村庄基本完成污水治理。

污染防治攻坚战起到了非常好的效
果，溧阳市环境质量得到了有效改善。

2018 年，溧阳市 PM2.5年均值为 44.8 微
克/立方米，较去年同期（45.4微克/立方米）
下降 1.3%（目标为下降 0.9%）。全市 6个“水
十条”考核断面均为Ⅲ类水质（其中沙河水
库、大溪水库为Ⅱ类），达标率 100%。

通过生态创新，溧阳市对游客、人才、
资本的吸引力增强了，切切实实得到了真
金白银。宁德时代、上汽集团等投资百亿元
的重大项目纷纷落地，中科院物理所长三角
研究中心、中英电动汽车联合创新中心等高
层次平台建成运营，南京航空航天大学天目
湖校区、江苏省人民医院溧阳分院等公共服
务项目更是对溧阳生态青睐有加。2018年，
溧阳实现地区生产总值 935.51 亿元，位居
全国百强县（市）综合发展排名第 27 位。
从长三角城市群 203 个县市区（包括上海
浦东新区、静安区）来看，溧阳排在第 62
位，处于中等偏上位置。

在谈到新旧动能转换时，阿东说：“对
于三亚而言，传统产业主要就是房地产业，
那么我们的新动能在哪儿？”

答案是将三亚市打造成海南自由贸易
试验区和中国特色自由贸易港建设中的标
杆，在践行“三区一中心”定位中当好先锋，在
争创新时代中国特色社会主义生态范例中勇
做排头兵，成为海南打造展示中国风范、中国
气派、中国形象的靓丽名片的引领者。

每个城市的历史、资源禀赋、经济状
况、角色定位都不同，以生态环境保护推
动新旧动能转换、实现高质量发展，着力
点和落脚点也必然各有侧重。

已经很少有人知道，在新中国成立之
初，现在的辽宁省抚顺市曾是中央直辖市。
抚顺曾被誉为“煤都”。

但近年来，以煤、油、电、钢、铝为主的
产业，使抚顺结构性污染较为突出。特别
是长期的煤炭开采对城市生态环境造成
巨大的破坏和影响。“产业结构偏重、能源
结构偏煤”的问题在抚顺尤为突出。

同时，作为沈阳经济区副中心城市，抚
顺却没有充分享受到沈阳的辐射带动作用。

2018 年 9 月，来鹤任抚顺市委委员、
常委、书记。此前两年，他是辽宁省环保
厅厅长。与作为全国人大代表去年第一
次参加全国两会时相比，今年的来鹤清瘦
了一些。

抚顺市背负着老工业基地发展过程
中留下的沉重包袱，这个包袱也落在了身
为市委书记的来鹤肩头：采煤塌陷区和影
响区面积达到 74 平方公里，相当于城市
建成区的一半；118 年采煤历史留下了总

容积为 17亿立方米的矿坑。
抚顺正处在资源枯竭型城市转型发

展、爬坡过坎的关键时期。“近七年来，仅采
煤塌陷区的搬迁安置工作，就用掉了 60多
亿元。”环保部门和地方政府的工作经历让
来鹤深刻认识到：“抚顺这样的重工业城市
实现转型振兴，必须正确处理好发展和保护
的关系，坚持在发展中保护、在保护中发
展，决不能把两者割裂开来，对立起来。”

为了医治城市的“伤疤”，修复因采煤
而被破坏的生态环境，抚顺市向许多世界知
名的生态修复专家求助。但专家一致认为，
修复难度极大，滑坡等地质灾害风险高。修
复所需要的资金是抚顺目前难以承担的。

相对于抚顺市，另一些城市对资源
开发起步较晚，经济条件较好，历史包袱
轻，为他们及时转身提供了机会。

溧阳市，作为江苏省常州市下辖的
一个县级市，也曾经走过发展的弯路。
采矿、石灰窑等企业，虽然让溧阳富裕了
起来，但是前面的道路却越走越窄了。

“我们意识到，不能再这样发展了。”
全国人大代表、溧阳市市长徐华勤告诉
记者，溧阳市先后关停了 170 多个采石

矿、砖瓦窑、石灰窑、码头等，投资 4 亿多
元，修复废弃矿山 50 多个。2017 年开始，
溧阳市又累计投入 8 亿元实施“美意田园
行动”，开展交通干线沿线环境整治、开展
村庄综合整治等 5项工作。

如今，废弃的矿坑已经变成江苏省县
级城市中最大的中心公园。

2018 年 11 月，《苏皖（溧阳、郎溪、广
德）合作示范区发展规划》获得国家发改委
批复。这是一次以县为单位、以生态为底
色，打造省际边界地区一体化发展的新探
索。作为合作示范区的“阵眼”，未来，在长
三角一体化过程中，溧阳市倡议通过跨区
域联动发展，共同探索绿水青山通向金山
银山的实践路径，合力打造太湖西岸以生
态创新为基准、以科技产业生态融合发展
为目标的长三角一体化生态创新试验区。

与全国绝大多数城市相比，海南省三
亚市拥有得天独厚的生态环境优势。

“打造成为业态丰富、品牌集聚、环境
舒适、特色鲜明、生态优良的国际旅游消费
中心。”全国人大代表、三亚市市长阿东把
三亚市的口号熟背于心。

这个口号并不是好高骛远。2018 年，
三亚市接待国内外游客 2242.6 万人次（含
一日游人数），实现旅游总收入 514.7 亿元，
同比分别增长 11.3%和 17%。亚龙湾被评
为海南唯一的国家级旅游度假区。

3 月 7 日，在全
国政协十三届二次
会议文艺界别小组
讨论中，张光北等
委员围绕政府工作
报告进行讨论，并
就文艺事业健康发
展提出建议。
本报记者王亚京摄

2019，中央财政投多少？
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本报见习记者程维嘉北京报
道“三八”国际妇女节纪念暨表
彰大会 3 月 6 日在北京举行。在
受表彰的 2018 年度全国三八红
旗集体中，北京市大兴区环保局
污控科是生态环境系统唯一获得
该荣誉的基层集体，由田心蕊、张
迎、简红英、王田、张薇、张艳等 6
位女环保人组成。

来之不易的荣誉背后是艰辛
的付出。在第二次全 国 污 染 源
普查期间，她们无暇照顾家庭，
时 常 加 班 到 深 夜 ，连 续 两 个 月
周 末 无 休 ，完 成 了 全 区 两 万 余
家企业的拉网式清查和数据审
核汇总。在重污染天气集中整
治期间和执法力量紧缺的情况
下 ，她 们 做 出 了 无 条 件 服 从 组
织安排、全员参与执法的承诺，
不 惜 牺 牲 个 人 时 间 ，克 服 夜 间
执 法 的 辛 苦 ，在 暑 热 中 随 时
上阵。

她们有的已经当上了姥姥，
有的是二孩妈妈，有的是刚参加
工作的 95 后。通过勤奋学习和

“传、帮、带”，她们凝聚了团队合
力。当家庭和工作发生冲突时，
她们都一心扑在工作上。“既然做
了这份工作，那就要认真把它做
好。”谈起加班，污控科成员张薇
这样感叹。

2018 年，她们参与承担了由
污控科主抓的第二次全国污染源
普查、排污许可证发放、主要污染
物减排、燃气锅炉低氮改造等将
近 20 项 工 作 ，助 力 超 额 完 成 了
2018 年氮氧化物、化学需氧量减

排任务。
“这份荣誉不仅是代表她们一个科，也代表了大兴区

环保局，体现了整个生态环保铁军的形象。”大兴区环保
局副局长宁西全对记者说。

据悉，中日友好环境保护中心全国土壤污染状况详
查质量保证与质量控制工作组也获得全国三八红旗集体
称号。

本报记者张倩北京报道 从“牧草
王国”呼伦贝尔到“空中草原”那拉提，
昔日水丰草美之地，如今已难觅“天苍
苍，野茫茫，风吹草低见牛羊”的壮美
景象。曾经的粗放经营、超载过牧、鼠
害盛行和全球气候变化，不断加剧草
原退化、沙化、盐碱化。今年全国两会
期间，九三学社中央就建设美丽草原、
推动绿色发展提出建议。

习近平总书记提出，要统筹山
水林田湖草系统治理。草原的地位
和价值得到前所未有的重视。我们
既要有撸起袖子加油干、建设美丽
草原的决心，又要清醒地认识到，草
原保护和建设的历史欠账太多，一
些突出问题亟待引起高度关注。

九三学社中央建议，首先，加大
草原治理的投入。近年来，虽然每
年 草 原 补 助 奖 励 资 金 超 过 180 亿
元，年均用于草原治理的中央预算
内投资超过 50 亿元，但相对于近 4

亿公顷的草原，每亩投入不到 4元。
其次，统筹规划，实现农牧业现

代高效集约发展。统筹全国草原发
展规划。坚持因地制宜，分类治理。
具有重要生态功能的划入生态保护红
线；兼具生态和生产功能的划入基本
草原，确权并落实保护建设责任；对于
适合作打草场或农业设施建设的，明
确数量指标，加强治理修复，强化生
产能力建设，纳入用途管制。

第三，加大基础科研投入，形成
科学有效的草原保护长效机制。加
快现代草业育种体系、草类种质资
源库建设。鼓励有条件的大学成立
草学院或增设草学科。利用第三次
全国土地调查数据，建设“草畜结
合”的大数据管理平台，以遥感技
术、地理信息系统、全球定位系统等
信息技术提升草原监管水平。

九三学社中央建议

加大投资力度 推动草原绿色发展
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